

# LA NACIÓN OPINION

**buscar** Archivo 1946-1991

12:06 P.M. MIÉRCOLES 21 DE SEPTIEMBRE DEL 2011

Bienvenido: Visitante | [Conectarse](#)

[PORTADA](#) [EL PAÍS](#) [DEPORTES](#) [SUCESOS](#) [ECONOMÍA](#) [TECNOLOGÍA](#) [ALDEA GLOBAL](#) [MUNDO](#) [VIVA](#) [OPINIÓN](#) [INVESTIGACIÓN](#) [MULTIMEDIA](#) [BLOGS](#) [MAPAS](#) [VIDEO](#)

# La educación en Chile

Hacer gratuita la educación superior sería una política altamente regresiva

CALIFICACIÓN:	COMENTAR	4 COMENTARIOS	SHARE	11	4	retweet
---------------	----------	---------------	-------	----	---	---------

GABRIELA CALDERÓN 09:25 A.M. 20/09/2011

“El modelo actual solo contribuye a garantizar un Chile desigual” afirma Camila Vallejo, la líder del movimiento estudiantil que ha sacudido a ese país en los últimos meses. Camila, de 24 años, es militante del Partido Comunista y presidenta de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile. Aunque este movimiento enfoca sus demandas al ámbito de la educación, su agenda y su manera de exigir la representan un desafío al modelo chileno de libre mercado y democracia representativa.

Axel Kaiser, investigador del Instituto Democracia y Mercado de Chile, asevera que, a pesar del notorio progreso económico que ha experimentado dicha nación, el descontento de aquellos que protestan tiene que ver más con la radicalización de la izquierda chilena, que “se ha visto contagiada por la retórica populista de otros países de la región, manifestando su expreso apoyo a fórmulas estatistas del pasado que han demostrado su fracaso hasta la saciedad”.

**Sistema educativo.** Consideremos solamente el sistema educativo y la supuesta desigualdad que perpetúa. En 1957 al sistema de educación superior chileno tenían acceso 20.000 estudiantes, lo que correspondía a una cobertura del 3,5%. En 2009, la realidad era totalmente distinta: 800.000 estudiantes estaban matriculados en una universidad, lo que equivalía a una cobertura superior al 40%.

De estos estudiantes matriculados, el 70% constituía la primera generación de sus familias en lograr ese nivel de estudios, y el 78% asistía a instituciones privadas. Sin un rol protagonista del Estado y sin la gratuidad que demanda el movimiento estudiantil, se obtuvo un incremento considerable en la cobertura de la educación superior en Chile.

Hacer gratuita la educación superior podría sonar muy progresista pero, en efecto, resultaría ser una política altamente regresiva. De acuerdo a un estudio realizado por el Instituto Libertad y Desarrollo, si el Estado chileno garantizara la gratuidad de la educación superior a todos los estudiantes actualmente matriculados “el 41% de los recursos sería destinado a financiar los estudios de estudiantes provenientes del 20% de hogares más ricos, y sólo un 9% de dichos recursos financiaría los estudios de estudiantes del 20% más pobre”.

El economista Claudio Sapelli, de la Universidad Católica de Chile, ha hecho un análisis generacional de la educación y la desigualdad en dicho país que refuta por completo los alegatos de Vallejo y su movimiento estudiantil. Si la generación de entre 55-64 años de edad registra un 39% de personas con educación secundaria, la generación de entre 25-34 años alcanza el 85%, superando incluso el promedio de los países mayormente desarrollados de la OCDE. Sapelli también muestra que esta diferencia generacional se aplica a la distribución del ingreso, la cual es mucho más equitativa en las generaciones más jóvenes.

De hecho, un estudio recientemente publicado por la Sociedad para el Estudio de la Desigualdad Económica de España concluye que durante el período de 1990-2008 la desigualdad y la pobreza cayeron a niveles históricamente bajos en Brasil y Chile, mas no en países con gobiernos populistas como Argentina, Bolivia y Venezuela. Más aún, Chile tiene menos desigualdad de ingreso que Brasil, país donde el Estado continúa teniendo un rol protagonista en el sistema educativo y muchas otras áreas de la economía.

Volviendo al tema de la educación, mucho se ha dicho acerca del creciente costo de ir a la universidad en Chile. Sin embargo, es una inversión que los estudiantes chilenos han podido recuperar en un lapso relativamente corto. Según cálculos de la Unesco, el estudiante universitario chileno promedio que requiere de un crédito logra cancelar su deuda en tan solo 10 años.

**Libertad para escoger.** En cuanto a si es mejor la educación pública que la privada o si es malo que haya instituciones con fines de lucro dentro del sistema educativo, el modelo chileno les ha otorgado a los padres de familia la libertad para escoger entre distintos tipos de instituciones.

Durante la última década, alrededor de medio millón de estudiantes chilenos han abandonado los colegios municipales (públicos) y se pasaron a colegios privados subvencionados por el Estado o a centros de estudio completamente privados. Sobre esto, un informe de la OCDE publicado este mes dice que “Aunque no existe una evidencia clara que respalde la afirmación de que la calidad educativa mejoró como resultado de la competencia escolar, los padres, de hecho, prefieren escuelas privadas para sus hijos en lugar de escuelas públicas. Más del 50% de los estudiantes en Chile asisten a escuelas privadas que dependen del gobierno a nivel de educación primaria y media superior”.

ADEMÁS EN OPINIÓN

[Cartas a la Columna](#)

[En Vela](#)

[Concesiones peligrosas](#)

[Nuestra causa](#)

[Por una buena alianza](#)



MULTIMEDIA

## Entrenamiento del Galaxi antes del partido con Alajuelense



10:51 21/9/2011  
Los jugadores del Galaxi, reconocieron la gramilla del

## Jorge Luis Pinto es presentado como nuevo técnico de la Selección Nacional



11:20 20/9/2011  
Este lunes el estratega Jorge Luis Pinto, fue ...

## Tamarindo se llenó de sudor y ganas



19:15 17/9/2011  
La quinta edición de la Maratón de Tamarindo ...

MÁS MULTIMEDIA //

[QUIÉNES SOMOS](#)[RSS](#)[GDA](#)[ESTADOS FINANCIEROS](#)[ANÚNCIESE](#)[EL FINANCIERO](#)[AL DÍA](#)[ADN - 90.7 FM](#)

© 2011. GRUPO NACIÓN GN, S. A. Derechos Reservados. Cualquier modalidad de utilización de los contenidos de nacion.com como reproducción, difusión, enlaces informáticos en Internet, total o parcialmente, solo podrá hacerse con la autorización previa y por escrito del GRUPO NACIÓN GN, S. A. Si usted necesita mayor información o brindar recomendaciones, escriba a [webmaster@nacion.com](mailto:webmaster@nacion.com). Apartado postal: 10138-1000 San José, Costa Rica. Central telefónica: (506) 2247-4747. Servicio al cliente: (506) 2247-4343 Suscripciones: [suscripciones@nacion.com](mailto:suscripciones@nacion.com)  
Fax: (506) 2247-5022.

[REGLAMENTO PROMOCIÓN ENTRADAS AL CONCIERTO JUDAS PRIEST](#) | [REGLAMENTO PROMOCIÓN ENTRADAS A LA PELÍCULA PEARL JAM](#) | [REGLAMENTO A 1000 PIEZAS DE INICIAR TU MISIÓN](#) |  
[REGLAMENTO "GENTE DE TEATRO"](#) | [REGLAMENTO PROMOCIÓN "LA LIBERTAD DE ELEGIR"](#) | [REGLAMENTO PROMOCIÓN GÁNESE ENTRADAS AL CONCIERTO DE BLIND GUARDIAN](#) | [COLECCIÓN](#)  
[ARTE TASCHEN](#) | [REGLAMENTO PROMOCIÓN "YO QUIERO SER ASTRONAUTA"](#) | [REGLAMENTO LIBROS HISTORIA DE COSTA RICA](#) | [GANADORES PROMOCIONES LA NACIÓN](#) |